



あいち防災キャラクター
防災ナマズン

あいち防災通信

第10号

●発行●
愛知県・あいち防災
協働社会推進協議会

過去の災害に学び、 きたる災害に備える！

「岐阜県愛知県大地震実況」(小国政 筆)
濃尾地震(1891年)による岐阜県・愛知県の被害状況が描かれた錦絵

※ 「歴史地震記録に学ぶ防災・減災ガイド」作成
啓発事業。ガイドの紹介は2ページ参照。

我々の周りには、震災によって多くの犠牲者と物的損害が発生する。しかし、その多くは、震災によって死んだ人々の命や記念碑などがある。それらを建てた人々との共通の願いは、後世の人々が地震によって自分たちと同じような悲惨な目に遭って欲しくないということであろう。それから先人の気持止めてこそ、着実に震災対策をすすめる社会が生まれるのではないか。自分たちの想定よりも勝る震災対策の基礎であり同時に対策の基準でもある。その点をよく心得て、今一度力をこめて取り組んでほしい。そこで地震防災への第一歩である。愛知県では、これまでに多くの震災対策が実施され、その効果が実証された。しかし、これらの成果を活用して震災対策につなげる番である。

この言葉は忘れたころにやがて現れる。この言葉は随筆家としても有名な寺田寅彦によるとは隨筆家としている。寺田寅彦は、関東大震災の前にはノーベル賞受賞候補となつてまで言われた当代一流の科学者である。その後は、我が國固有の問題に科学を適用しようとして震災を取り上げて、様々な角度から検討し多くの論文を残していく。この言葉の元となつた論文を読むと、



名古屋大学
減災連携研究センター
武村雅之教授

歴史に学ぶ防災論

なぜ今過去の災害に学ぶのか

東日本大震災では、過去に東北地方で起きた大きな津波にまつわる碑や史跡、言い伝え等の教訓を活かし、津波による死者を大きく減らした地域があります。

また、※災害対策基本法でも過去の災害から得られた教訓の伝承は住民の責務であるとされたところです。

地域に残る地震・津波を今に伝える記録についての情報収集し、その情報から学び、伝承していくことが、今後の防災・減災対策において非常に重要です。自分たちの住む地域で過去に起こった災害の様子を知ることで、地震を身近なものと捉え、防災・減災力を高めていきましょう。



明治三陸地震及び昭和三陸地震による津波の被害を伝える石碑で、「此処(ここ)より下に家を建てるな」と記されている。この石碑の言い伝えを守ってきたおかげで、東日本大震災による被害を免れだ。

大津浪記念碑（岩手県宮古市重茂姉吉地区）
提供：岩手県立博物館